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Edito 

Pour cette nouvelle année 2024, au nom du Conseil d’Administration et de 

l’équipe du GIE Elevage, je vous souhaite tous mes vœux de bonne santé et de 

réussite.  

Pour l’élevage de notre région, il faudra beaucoup de résilience pour passer 

cette période difficile marquée par les problèmes sanitaires et les coûts 

engendrés par la lutte contre ces différentes maladies (IAHP, MHE, FCO). Nous 

devons encore une fois mobiliser les financeurs pour aider les éleveurs à 

traverser ces difficultés, espérons qu’ils seront au rendez-vous ! Nous devons également continuer 

d’avancer sur nos objectifs déclinés dans le contrat de filière élevage en ressourçant nos conseillers et 

rechercher des solutions techniques au changement climatique. Enfin, l’augmentation des taux 

d’intérêt a fortement incité les éleveurs à utiliser le Fonds d’Avance cheptel, nous devons rester 

vigilants sur la consommation de ce fonds en 2024. 

Nos équipes ne manqueront pas de travail… Je souhaite ici souligner leur implication en 2023 et les en 

remercier. 

Jacques MOLIERES, président du GIE Elevage Occitanie 



COREL 

Le COREL s’est tenu le 17 novembre et a abordé les problématiques sanitaires en région, la 

présentation de la nouvelle organisation de FEDATEST et sa recherche de nouveaux cotisants, les 

améliorations à apporter au Dispositif Unique, l’assurance récolte, l’installation en filière équine et les 

projets en cours.  

J. GUEUX a présenté la nouvelle organisation de FEDATEST avec la création de FEDA expé et l’ouverture 

du pilotage aux organismes de développement CRA Occitanie et Auvergne-Rhône-Alpes. Il faudra donc 

décider si la CRA Occitanie ou le GIE y adhèrent. 

L’espoir renait dans les filières avicoles avec la mise en place de la vaccination comme indiqué par C. 

LAFORET et M. DUBOSC. Les coûts sont élevés mais cela devrait permettre de retrouver une année 

« normale » et peut être d’infléchir les arrêts de production observés depuis 2010 (panorama présenté 

par E. POTTIEZ). L’investissement pour la création de bâtiments pour les reproducteurs est en cours 

d’étude par le Conseil Régional. 

 En ruminants, cependant, la situation sanitaire est hors de contrôle avec l’apparition de la MHE dans 

le 64 et le 65, et qui s’est rapidement répandue sur les départements voisins. Les taux de mortalité 

estimés sont de 2 à 3%, et de morbidité de 30%, dans 90% des cheptels de ces deux départements. Un 

plan national est en cours de construction par le ministère de l’Agriculture. Les éleveurs sont dans une 

situation d’épuisement.  

Au nord de la Région le nouveau variant de FCO 8 occasionne également de forts dégâts, certains 

départements incitent fortement à la vaccination des reproducteurs. Pour ces deux maladies, il est à 

craindre la dégradation des performances de reproduction en 2024. 

En présence de V. LABARTHE, les élus du COREL ont insisté sur les améliorations à apporter au Dispositif 

Unique de financement des investissements dans les exploitations agricoles.  

Les difficultés concernant les assurances récolte herbe ont été présentées et ont fait l’objet d’un 

courrier au Ministère.  

Contact : Sophie BACCHIN-VINET 

Conseil d’Administration du GIE 

L’extrapolation des comptes au 31 décembre fait apparaitre un déséquilibre. La baisse des subventions 

en 2023 reste problématique. Cependant cela ne tient pas compte des provisions à réaliser et des 

reprises sur provisions.  

En 2023 le nombre de dossiers Fonds d’Avance Cheptel a doublé, ce qui nécessite beaucoup de temps 

de gestion administrative des dossiers. Si le nombre de dossiers est identique en 2024, l’enveloppe 

disponible pour les FAC sera consommée. Il est proposé qu’avant le prochain CA un groupe de travail 

se réunisse afin de mettre en place de nouveaux critères, permettant de réduire la consommation de 

cette enveloppe. Ce groupe de travail sera préparé par des réflexions en section et une analyse des 

prêts réalisés depuis plusieurs années. 

Contact : Sophie BACCHIN-VINET 

L’organisation du travail, un axe de travail stratégique sur les exploitations ! 

Le GIE Elevage Occitanie a participé au jury du 1er concours « Trucs et Astuces pour se simplifier le travail 

en agriculture », de la région Occitanie. Ce concours, organisé par la Chambre d’Agriculture d’Occitanie 

a pour but de détecter et de promouvoir les innovations sur les exploitations qui améliorent la qualité 
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de vie au travail. Les finalités de ce type de concours sont multiples : aborder la question de la 

pénibilité du travail, montrer que des améliorations sont possibles avec peu de moyen, mettre en 

valeur les exploitants innovants mais aussi les stagiaires et les apprentis, car le concours leur est aussi 

destiné ! Vous pourrez bientôt consulter (et vous inspirer) de toutes les astuces car elles seront publiées 

dans un recueil. 

Les prix ont été remis lors du salon de 

l’agriculture en Occitanie ‘REGAL’.  

Le premier prix a été décerné à Emmanuelle 

DOURNES, de la Chèvrerie de Bonifé (31). 

Elle a inventé un système ‘sans effort’ pour le 

chargement et le transport des caisses de 

fromage lors de la vente directe sur les 

marchés. 

Pour compléter le podium, nous retrouvons 

à la 2ème place une astuce pour diminuer la 

pénibilité physique de la récolte de légumes 

(Michèle ANDRADE – 81), à la 3ème place un 

chariot d’agnelage léger et à hauteur de 

l’exploitant (Laure THERON – 12), puis à la 

4ème place, une faucheuse avant de couverts 

végétaux en inter-rang des cultures pérennes 

(Geoffrey GABASTON – 81).  

Le prochain concours aura lieu en 2025, vous pouvez vous préparez dès maintenant en lisant le 

règlement du concours 2023 (en cliquant ici !).  

Contact : Camille PETIOT 

Journée caprine à Monteils : un succès renouvelé ! 

La journée caprine sur le thème des bâtiments et de 

l’élevage des chevrettes s’est tenue le 17 novembre 

à Monteils (12). 80 personnes sont venues pour 

échanger et partager leurs expériences sur ces deux 

thématiques.  

La journée a été introduite par Jacky SALINGARDES 

et Davy HECHT par un point sur les actualités 

nationales et régionales de la filière et les données 

de conjoncture. Nicole BOSSIS (Idele) a présenté les 

résultats du réseau Inosys - Réseaux d’élevage ce qui 

a permis d’avoir des repères technico-économiques 

spécifiques à la région. Les présentations techniques sur les bâtiments, conduites par Patrick SALES 

(CA12), ont été divisées en deux temps : un premier temps en séance plénière plutôt axée sur la 

conception du bâtiment et sur les aides régionales auxquelles les éleveurs peuvent prétendre, puis un 

deuxième temps, l’après-midi en atelier, sur les différents ajustements à mettre en place pour éviter les 

pics de chaleurs l’été et assurer le confort des animaux. Valérie DUFOURG (CA46) a assuré la 

présentation sur l’élevage des chevrettes. Cet atelier a permis aux éleveurs et aux conseillers présents 
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d’échanger sur leurs pratiques et de les comparer aux données à paraître dans le nouveau guide sur 

l’élevage des chevrettes.  

Contact : Aude ROLLAND 

Une journée Résilience économique en filière Bovins lait : « Mes vaches, mon 

portefeuille » 

Le 23 novembre dernier, le GIE, Cilaisud et Optilait ont coorganisé une journée à destination des 

conseillers de Contrôle Laitier, de laiteries et de centres de gestion, pour aborder la gestion économique 

des exploitations de vaches laitières. La journée s’est organisée autour de différentes présentations : 

- Contexte : 

o Approche nationale par Benoit ROUYER (Cniel) et régionale par Claire SABY (Cilaisud) 

o Résultats économiques et accompagnement du CERFrance, Cathy BIGOUIN (CER 

Garonne et Tarn) 

- Références et stratégie : 

o Structure et évolution des coûts de production – leviers de maîtrise en exploitations 

bovins lait en Occitanie, Yannick PECHUZAL (Idele) 

- Conseil : accompagnement des éleveurs dans ce contexte économique : 

o Intervention du groupe économique d’Optilait, Julie JACQUET (Optilait Conseil 
Elevage) et Aurélien LEGAY (CA64) 

o Hausse du prix des intrants, stratégies et leviers en élevage laitier, Jean-Philippe 
GORON (FIDOCL) 

o Nouveaux repères technico-économiques dans le contexte actuel (exemple du coût de 

production des fourrages) & aperçu de trajectoires gagnantes d’exploitations bovins 

lait Sud-Ouest (conventionnelle et bio), Nicolas JUILLARD (BTPL) 

La journée a permis de réunir 36 participants. Un grand merci aux intervenants et aux participants pour 

la richesse des échanges ! 

Contact : Carla GAVA 

Alimentation des filières d’élevage : quelle autonomie territoriale possible ? 

Adèle MALYQUEVIQUE, en stage de césure au GIE (et co-encadrée par la Chambre Régionale 
d’agriculture d’Occitanie), a réalisé un état des lieux visant à estimer les achats d’aliments (fourrages 
et concentrés) pour l’ensemble des filières d’élevage de la région : bovins viande, bovins lait, ovins 
viande, ovins lait, caprins, volailles, palmipèdes, porcs. Elle a aussi réalisé un bilan des capacités de 
production des productions végétales. Finalement, elle a comparé les données, afin d’estimer si les 
besoins des filières animales pouvaient être comblés par les productions végétales d’Occitanie. 
Un focus a été réalisé pour les filières bio et SIQO. 

La restitution de l’étude a eu lieu le 22 novembre dernier à Albi. La synthèse de l’étude est disponible, 
et une vidéo a également été produite, afin d’expliciter davantage la démarche et les résultats. 

Il s’agira donc de poursuivre ce travail, afin d’impliquer notamment les Fabricants d’Aliments du Bétail, 

et d’aborder les questions économiques et de contractualisation entre productions végétales et 

animales. N’hésitez pas à nous solliciter si vous souhaitez avoir accès aux livrables ou en savoir plus sur 

ce travail ! 

Contact : Carla GAVA 
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Session d’informations sanitaires IAHP – mise en place de la vaccination en Occitanie 

Le 21 septembre dernier, à Auzeville-Tolosane, s’est tenu une session 

d’actualités et d’échanges sur la mise en place de la vaccination IAHP dans 

les élevages de canards d’Occitanie (chair et gras), organisée par le GIE 

Elevage Occitanie. Michel DUBOSC, Président de l’AFRAC et de la section 

palmipède du GIE a rappelé l’importance d’un accompagnement efficient 

et durable pour tous les éleveurs, en filière longue comme courte. Une trentaine de professionnels ont 

assisté à cette session, de différents départements, avec la présence et l’intervention de la DRAAF 

Occitanie, GTV Occitanie, CIFOG et GIE Elevage Occitanie. 

Un moment important, au regard de l’enjeu crucial que représente la vaccination IAHP palmipèdes, 

pour l’ensemble des filières avicoles occitanes. 

Contact : Eve POTTIEZ 

Retour sur la 6ème Journée Technique Fromagère Régionale à Montégut (32) 

Cette journée, qui s’est déroulée pour sa 6ème édition dans le 

Gers, a pour objectif d’apporter du ressourcement technique 

et de l’actualité règlementaire aux producteurs fromagers 

fermiers, artisanaux et aux conseillers qui les accompagnent. 

Organisé par CILAISUD Caprin, le GIE Elevage Occitanie, en 

partenariat avec le Syndicat Caprin du Gers, cet évènement a 

réuni 52 participants.  Après une présentation de la filière 

fromagère du Gers assurée par Fabrice Cartier, Président du 

Syndicat Caprin, le programme a 

permis d’aborder des thèmes assez variés : facteurs influençant la croissance 

et l’expression des Pseudomonas en transformation fromagère ; actualités 

règlementaires en filière fromagère fermière ; salage du lait et méthodes 

d’égouttage du caillé lactique de brebis ; amélioration de l’organisation du 

travail et de l’ergonomie en fromagerie.  

Le déjeuner a permis d’apprécier la qualité et la diversité des fromages au lait 

cru des producteurs venus des différents départements de la région.  

Les organisateurs remercient les intervenants, les participants et tous les 

sponsors de cette journée.  

Contact : Julie BARRAL 

Journée d’échanges conseillers porcs/volailles du réseau Chambres d’agriculture et ME81 

Le 5 octobre dernier, les conseillers des éleveurs porcs/volailles se sont réunis 

à Albi. Cette journée fut l’occasion de se rencontrer, certains étant arrivés 

récemment dans le réseau, d’approfondir les missions de chacun et besoins 

dans le réseau régional avec le GIE Elevage Occitanie. Dans un second temps, 

des sujets d’actualité ont été présentés et discutés. Une feuille de route 

commune d’actions a été dressée pour 2024. 

Un moment convivial et d’importance pour renforcer l’efficience des actions 

pour les éleveurs porcs/volailles en Occitanie ! 

Contact : Eve POTTIEZ 
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Formation de formateurs biosécurité avicole conseillers en Occitanie 

Le 7 décembre dernier, le GIE Elevage Occitanie, en partenariat avec la 

SNGTV a organisé une formation de formateurs Biosécurité avicole. Le 

Dr Laurent DEFFREIX a ainsi formé 11 agents.  

Les conseillers des Chambres d'agriculture départementales 

en Occitanie et également collègues en Nouvelle-Aquitaine ont pu 

échanger sur le sujet de la biosécurité au travers de cas pratiques. 

Contact : Eve POTTIEZ 

Journée énergie en élevage 

Le 10 octobre, le GIE Elevage Occitanie a organisé une journée sur le thème de l’énergie en élevage. 

Face à la flambée du prix des énergies et aux demandes grandissantes de développer les énergies 

renouvelables, l’objectif de la journée à destination des conseillers/techniciens élevage et 

d’agriculteurs était d’aborder les différentes questions autour de l’énergie : comment moins 

consommer, optimiser, produire, vendre, investir ? 

Le programme comportait une matinée en salle pour une série d’interventions puis une visite sur une 

ferme avec le témoignage d’un agriculteur engagé sur le sujet de l’énergie. 

Les interventions du matin :  

• Jean-Marc HAMON (La Coopération Agricole Occitanie) a présenté le contexte énergétique 

avec une augmentation sans précédent du prix de l’électricité et du gaz. Sa présentation a 

permis de bien comprendre le marché de l’énergie et les mécanismes des prix ainsi que 

l’importance de rester en veille sur le marché de l’énergie, de travailler sur l’optimisation de la 

facture énergie (puissance souscrite…) et l’intérêt de la mise en place d’achats groupés. 

• Julien NEDELLEC (Chambre d’agriculture du Tarn) a introduit son intervention sur le rôle des 

agriculteurs pour lutter face au changement climatique en stockant du carbone, en optimisant 

leur consommation d’énergie et par la possibilité de produire des énergies renouvelables. Il a 

ensuite présenté les consommations d’énergies par filière avec des références d’exploitations 

et les pistes de réduction des consommations d’énergies.  

• Thomas GONTIER (Idele) a axé ses propos sur la production, l’autoconsommation et la vente 

de son énergie. Le photovoltaïque sur bâtiment et la méthanisation sont des sources d’énergie 

renouvelable qui peuvent permettre de réaliser un complément de revenu et/ou de réduire sa 

facture d’énergie dans le cadre de l’autoconsommation de l’énergie (électrique, thermique, 

biocarburant…) qui sera produite. 

• Marianne d’AZEMAR (Idele) a abordé la question de la faisabilité de l’agrivoltaïsme afin de 

concilier élevage et production d’énergie. Dans l’attente du décret, la présentation a permis de 

voir des exemples de technologies, les différentes étapes du projet et les points de vigilance.  

L’après-midi, Christophe RIENAU, éleveur à Sainte-Gemme nous a accueillis sur sa ferme. Christophe 

est éleveur de bovins viande en veaux d’Aveyron avec un cheptel de 80 mères sur 150 ha. Ses bâtiments 

sont pratiquement tous équipés de panneaux photovoltaïques. Aujourd’hui, la puissance atteint 300 

kWc de puissance (soit la consommation électrique d’environ 40 maisons).  

En parallèle de la production d’énergie, l’éleveur est engagé dans un projet collectif de méthanisation 

avec injection de biogaz dans le réseau. Si le projet aboutit, il permettra d’alimenter en gaz vert les 

maisons et les entreprises du territoire. Enfin, Christophe est engagé dans une structuration d’une 

filière « carbone » de territoire avec la Chambre d’Agriculture. Son objectif est de réduire ses émissions 
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de gaz à effet de serre, de stocker plus de carbone et de le vendre à des entreprises du territoire dans 

une démarche de labellisation bas carbone.  

Contact : Sophie HUBY 

Une journée sur la valorisation de la laine 

Le 8 novembre, le GIE a organisé, en partenariat avec le SIDAM, une journée régionale sur la 
valorisation de la laine. La journée a ainsi permis de mobiliser une soixantaine d’opérateurs 
économiques et de structures de développement comme l’association Tricolor. 
L’objectif était de faire un état des lieux de la filière afin d’en dégager les enjeux régionaux voire 
nationaux et d’envisager les leviers à mobiliser par le GIE. 

Une évaluation du gisement et du potentiel de collecte en Occitanie a permis de mesurer l’importance 

des volumes à traiter et la dimension a minima régionale du dossier. Le SIDAM a alors présenté le 

projet collectif mené sur le Massif central en faveur de la structuration de cette filière. Nous avons 

ensuite laissé la place à des témoignages d’industriels et d’artisans porteurs de projets de valorisation 

en Occitanie, qui ont permis d’identifier les diverses valorisations possibles (textile, agronomique, 

industrielle) et de mesurer la difficulté d’une rémunération significative. En effet les contraintes de 

traitement (notamment le lavage) induisent des coûts significatifs, difficiles à répercuter sur le produit 

final. Par ailleurs de nombreuses valorisations sont encore au stade expérimental dans les domaines 

industriel (géotextile) et agronomique. 

Les ateliers de l’après-midi ont permis aux participants d’indiquer des pistes de travail collectif à 

envisager, qui vont être analysées pour mener des projets en ce sens à partir de 2024. 

Contacts : Sophie HUBY, Carla GAVA 

Agenda 

Dates à venir… 

➢ 6 février : CA de l’AFRAC - intervention GIE Elevage Occitanie 

➢ 14 février : réunion section Ovins Viande 

…et passées 
➢ 21 septembre : session d’informations IAHP vaccination en Occitanie, Auzeville-Tolosane (31) 

➢ 5 octobre : journée d’échanges conseillers avicole/porcin des Chambres d’agriculture, Albi (81) 

➢ 10 octobre : Journée énergie en élevage, Albi (81) 

➢ 8 novembre : Journée Valorisation de la laine, Albi (81) 

➢ 29 novembre : AG de l’AFRAC intervention GIE Elevage Occitanie, Monferran-Savès (32) 

➢ 7 décembre : formation de formateurs biosécurité avicole Occitanie 

➢ 16 janvier : groupe technique d’échanges conseillers monogastriques Occitanie 

➢ 18 janvier : réunion de section Bovins lait, Castanet-Tolosan (31) 

 

 

Consultez notre page LinkedIn ! 
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